

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 4 Abril 1900.

N.º 5.659

SECCION POLITICA

Verdades amargas

Cinco lustros de predecir el desastre, ¿no nos daban derecho a los republicanos para esperar que el día en que el desastre llegara, confirmando nuestros tristes vaticinios, sería inmensa, incontestable nuestra autoridad ante el país y la opinión?

Un cuarto de siglo de campaña crítica, de protesta, de advertencia, de requerimiento y de censura, ¿no nos permitía suponer que, cuando los vicios censurables diesen sus amargos frutos, la nación entera había de poner su esperanza en los severos é implacables censores?

Veinticinco años de firmeza y consecuencia inquebrantables, a prueba de tentaciones, de amarguras, de engaños, veinticinco años de lucha incesante, no sólo lejos del poder, más aún, desheredados de la común legalidad, aquí donde los partidos gimen a los seis meses de oposición, al año amenazan y a los dos años se disuelven, ¿no debían hacernos presumir que en la hora en que la patria angustiada buscara para su regeneración hombres puros, pobres, íntegros, incorruptibles, sería á nosotros, republicanos, á quienes volviese los ojos?

El desastre ha llegado, los fúnebres vaticinios se han cumplido, la catástrofe ha excedido inmensamente á las previsiones del más negro pesimismo, los vicios por nosotros censurados, los errores por nosotros advertidos han producido sus naturales efectos; la sociedad española siente necesidad de regenerarse y busca quien la regenere. ¿Se ha hecho incontestable nuestra autoridad? ¿Se nos ha rendido la opinión? ¿Ha vuelto á nosotros sus ojos la patria angustiada? ¿Tiene España puesta en nosotros la esperanza? ¿Son nuestras soluciones, las soluciones de libertad, de justicia, de porvenir, de civilización, aquellas

de que el porvenir aguarda la gran palingenesis nacional con que todos sueñan?

Muy desacertada, muy torpe ha debido ser nuestra conducta para dar á la postre por resultado tamaña decepción. Cuanto más nuestras ideas son fecundas y salvadoras, tantos han sido los desaciertos que las han tornado, en el momento decisivo, en impotentes y estériles. La excelencia de nuestros principios es la mejor prueba del extravío de nuestras acciones.

No se da impunemente á la opinión el espectáculo que los republicanos la estamos dando desde hace veinte años. El país nos ha visto desde todo ese tiempo fieles, consecuentes, inquebrantables en la convicción, pero nos ha visto también divididos por querellas, rencores, rencillas, ambiciones, rivalidades, miserias; alistados en pequeños partidillos separados entre sí por distinciones bizantinas; cerrados los programas en un dogmatismo estrecho y mezquino; aferrados á los moldes de la política vieja, ceñidos á la discusión de un «tiquis miquis» constitucional, é incapaces de refrescar esos arcaísmos con ideas nuevas y fecundas, devotos como los que más del personalismo y propensos á la idolatría; empedernidos los unos en la superstición de una fórmula, desmedidos los otros en la transacción, olvidando el fin por los medios; aquí halagando al ejército, con intención demasiado transparente; allá haciendo equilibrios entre el pueblo y la burguesía, olvidados de que está escrito que no cabe servir á la vez á dos señores: tan pronto encerrados en un retraimiento estéril como tomando parte en una lucha legal cominera y sin horizontes; desprovistos por entero del sentido, del tacto político que permite apreciar intuitivamente en cada punto las exigencias de la ocasión; jactanciosos en la amenaza y en el Parlamento sumisos; destituidos del don supremo de expresar y trans-

mitir el entusiasmo; impotentes para realizar en nuestro propio cuerpo la selección moralizadora de que ha sido Silvela apóstol falso y descreído.

En eso, en destruirnos recíprocamente y agitarnos en el vacío, hemos empleado los republicanos un cuarto de siglo. El tiempo que tarda en formarse una generación ha sido por nosotros destinado á tan funesta labor. ¡Qué de esfuerzos perdidos! ¡Qué de energías disipadas! ¡Qué de sacrificios estériles! ¡Qué de talento y que de virtudes consumidos en pura pérdida! Consagradas á una labor cualquiera, la más modesta, la más ínfima, esas fuerzas desvanecidas habrían dado á estas horas resultados estimables. Nosotros hemos preferido emplearlas en dificultar lo imposible el logro de nuestro ideal. El espíritu radical, expansivo, civilizador, único que puede salvar y redimir á España, acaso fracase y se extinga del todo por obra nuestra.

Y esta sí que es para nosotros responsabilidad tremenda. Podemos hoy rechazar toda imputación de culpa en las desgracias que afligen á la patria. Ninguna participación nos cabe en la gran tragedia cuyo terrible desenlace presenciamos. Ni las guerras coloniales ni la guerra extranjera han sido labor de nuestras manos ni fruto de nuestros principios. Aplicadas á tiempo nuestras soluciones, hubieran evitado unas y otra. Pero si España caída no se levanta y postrada no se recobra; si los hombres que al presente estado la trajeron acaban de consumir su ruina; si busca en vano su regeneración en dictadores de pastaflora y Césares de pacotilla; si, desesperando de sí misma llega á sepultarse acaso un día en el poder absoluto como en la tumba de su pasado, nadie sino los republicanos seremos los culpables de ese suicidio nacional. Su desesperación será el efecto de nuestra impotencia. Otros la habrán reducido á la aflicción; nosotros la abandonamos en ella. Otros la habrán hecho perder sus colonias, sus hijos, su pan; nos-

otros le arrebatamos la esperanza. Otros habrán arrojado á la patria en el pantano; nosotros ¡desgraciados! nos hemos amputado el brazo que había de salvarla.

ALFREDO CALDERÓN.

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

(¿Profecías de lord Wolseley?—La situación en el Estado de Orange.—Operaciones para levantar el sitio de Mafeking.—La insurrección en el Cabo).

Al principio de la campaña, cuando los ingleses sufrían continuas derrotas, el generalísimo lord Wolseley fué víctima de multitud de ataques, en los cuales se le acusaba de incapacidad y negligencia. Estas acusaciones eran completamente infundadas, pues dicho general conocía perfectamente los defectos de la organización militar inglesa, y los había manifestado públicamente; pero no estaba en su mano remediarlos, porque necesitaba para ello el concurso del Parlamento. Más tarde, cuando el éxito alcanzado por lord Roberts ha puesto á los ingleses de buen humor, éstos han vuelto á confiar en las dotes de organizador que antes negaran á lord Wolseley, y no contentos aun con esto, pretenden convertirle en profeta. Según dicen, al empezar la campaña contra los aschantis y la de Egipto en 1884, el general Wolseley fijó la fecha en que terminarían, y los vaticinios resultaron ciertos. Al partir para el Africa austral lord Roberts, Wolseley dijo que entraría en «Bloemfontein» el 15 de marzo, y este hecho acaeció el 13. Y como se asegura que el generalísimo del ejército inglés ha manifestado que para el día 15 de mayo lord Roberts se hallará en «Pretoria», no faltan ingleses que dan ya por seguro que dentro de mes y medio la guerra quedará terminada. En materia de profecías vale más, sin embargo, mostrarse cauto, y si realmente hasta ahora lord Wolseley ha ejercido de profeta con éxito satisfactorio, lo probable es que por esta vez, si es cierto lo que se le atribuye, se equivoque.

La paralización que sufren las operaciones de la campaña desde que lord Roberts entró en Bloemfontein no hay para qué extrañarla. El ejército inglés no tiene condiciones para una rápida ofensiva y de aquí que, después de un período de operaciones algo activas, necesite otro de descanso. En la parte meridional del Estado de Orange las tropas de los generales Clements y Gatacre siguen avanzando sin encontrar resistencia;

sin embargo, según los despachos procedentes del campamento boer de Kronstadt, el último ha sufrido un descalabro del cual los ingleses no han hecho la menor mención. Como, por lo común, los partes de origen boer suelen resultar mas verídicos que los de origen inglés, es de suponer que la acción de guerra á que los primeros se refieren debió tener lugar. El primer despacho de Kronstadt en que se daba cuenta de este hecho de armas tenía la fecha del 19, y el segundo del 20; por consiguiente, el combate de referencia debió efectuarse el 18. Un parte de origen inglés dice que el general Gatacre entró en Springfontein el 21, y como el combate tuvo lugar en Bethulia y desde este punto al anterior media una distancia de 40 kilómetros, próximamente, pudo muy bien suceder que el 18, el general boer Olivier encontrase algo descuidada la retaguardia de Gatacre y aprovechara la ocasión. Que los ingleses hayan guardado silencio, nada prueba, pues no es ésta la primera vez que callan, atentan ó tergiversan los hechos que no les son favorables.

De todos modos, la marcha de la columna boer mandada por Olivier no ha pasado inadvertida por lord Roberts, como lo prueba el hecho de haber mandado la columna French hacia Laybran, población situada en la frontera de Orange, cerca del país de los basutos, por cuyas montañas, según parece, marchan los boers para concentrarse en Kronstadt. El general French ha llegado á «Thabanchu», población situada á mitad de distancia entre Bloemfontein y Ladybrand, y se ha puesto en comunicación heliográfica con Maseru, ciudad fronteriza del país de los basutos, y desde la cual puede recibir noticia de la marcha de los boers. Estos, sin embargo, como conocedores del país, tienen bastantes probabilidades de escapar á la persecución de los ingleses, sobre todo si no salen del terreno montañoso.

En la parte N. de Orange sigue la concentración de los boers hacia Wynburg y Kronstadt, y con objeto de dificultar el avance de los ingleses, al retirarse, han destruido el puente sobre el Modder en la vía férrea de Bloemfontein á Brandfort. En lo que los boers no anduvieron previsores, fué en dejar en manos de los ingleses el material móvil de las vías férreas del Estado de Orange. Según parece, la reparación del puente de Norval, sobre el Orange, exigirá un trabajo de dos meses, durante los cuales habrá que valerse de un puente provisional por el cual no podrán pasar los trenes. Si los boers hubiesen llevado hacia el N. de Orange los vagones y locomotoras, ó por lo menos estas últimas, los ingleses no podrían ahora servirse de las vías férreas que hay entre Bloemfontein y el río Orange.

El sitio de Mafeking no quedará levantado tan pronto como los ingleses esperaban. La columna del coronel Plumer, que hace ya más de tres meses que marcha en dirección á aquel punto, sufrió en los días 15 y 16 de marzo, y principalmente en este último, un rudo escarmiento, viéndose obligada á retirarse; como esta columna es poco numerosa, y se halla completamente separada del Cabo, no estará en condiciones de tomar de nuevo la ofensiva, y por este hecho los sitiados de Mafeking no deben esperar socorro. Por la parte S. no pa-

rece que las tentativas de los ingleses para pasar el Vaal hayan obtenido éxito, y los boers conservan en la orilla derecha del citado río las mismas posiciones. Sin embargo, cuando los ingleses hayan concentrado al N. de Kimberley mayor número de fuerzas, es de suponer que logren fácilmente su objeto. Las tropas boers encargadas de sostener el sitio de Mafeking, y de impedir el avance de las columnas inglesas que intenten levantarlo, no creemos que excedan de 6 á 8 mil hombres. Es de suponer que, análogamente á lo que sucedió en los alrededores de Kimberley y Ladysmith, los boers retiren con anticipación la artillería de sitio, y que al llegar los ingleses no encuentren material alguno de que apoderarse. Aun cuando los boers no se apoderen de Mafeking, mientras no abandonen el sitio consiguen llamar la atención de los ingleses hacia aquella parte; probablemente á no ser por esta circunstancia, la columna Methuen, que se hallaba no ha mucho en Boshof, en vez de marchar hacia Warrenton, hubiera avanzado hacia Brandfort para amenazar de flanco las posiciones boers del N.E. de Orange.

Si lord Roberts espera, para emprender nuevas operaciones, apoderarse de Mafeking, á fin de avanzar, al mismo tiempo, desde aquel punto hacia Pretoria, y desde Bloemfontein hacia el Vaal, tardará aun bastante en hacerlo; pero no cabe duda de que, si esto llega á verificarse, la situación de los boers será muy comprometida, pues difícilmente podrán detener la marcha simultánea de ochenta ó cien mil ingleses, que serán próximamente los que se reúnan en Bloemfontein y Mafeking. Además deberán atender á las fronteras de ras de las repúblicas con el Natal, por donde podría efectuar la invasión el general Buller, si aquéllas quedaran desguarnecidas.

Respecto al verdadero estado de la insurrección en la colonia del «Cabo» es difícil conocerlo; las noticias de los ingleses son optimistas, pero no hay que darles completo crédito. Lo que puede asegurarse es que, si el encargado de operar contra los insurrectos es lord Kitchener, apretará la mano, y en la campaña del Sudán ha demostrado tenerla bastante dura. No es de creer, sin embargo, que se atreva á emplear contra los colonos holandeses los mismos procedimientos que contra los sudaneses; pero no pecará de blando. La mayor ó menor intensidad de la insurrección es en esta guerra un importante factor, no solo desde el punto de vista militar, si que tambien en lo político.

Otras consideraciones

Ignoramos lo que estará sucediendo cuando lord Roberts declara que no tiene todavía terminados sus preparativos para emprender el avance contra los federales, pide luego á Inglaterra que le mande «con toda urgencia» los refuerzos que se puedan organizar y le contesta el War Office que antes del 15 abril próximo saldrán de los puertos británicos doce transportes cargados de tropas, artillería y caballos con destino al Africa del Sur.

La conducta del generalísimo llama mayormente la atención si se tiene en cuenta que en Bloemfontein y sus alrededores tiene á sus órdenes más de 50.000 soldados de todas armas y que los boers que mandaba el general Joubert apenas cuentan en-

tre Kronstadt y Wynburg, un contingente de 30.000 hombres.

Aseguran los periódicos londonenses que lord Roberts está muy disgustado con los jefes que tiene á sus órdenes, quienes le van comunicando que los territorios de sus respectivos mandos están limpios de enemigos, y resultan luego por todas partes guerrillas boers que hostilizan al ejército imperial, causándole muchas bajas, y destruyen todos los caminos de hierro.

También ha molestado mucho á lord Roberts el enterarse de que el caudillo boer Olivier, á quien dieron sus lugartenientes como derrotado y fugitivo, haya aparecido ahora en Ladybrand al frente de una columna formada por algunos millares de boers y orangistas con 15 cañones y que después de un ligero combate hayan desalojado de aquella población á las tropas inglesas que la habían ocupado recientemente.

Reclutamiento para los boers

De Lorenzo Marques telegrafían al «Globo» de Londres, que los banderines de enganches de voluntarios para el ejército boer en Europa, trabajan con la mayor actividad, que continuamente están llegando pelotones de extranjeros alistados que cruzan en seguida la frontera para reunirse en Pretoria y salir de allá destinados á los «comandos» que están en operaciones.

En el vapor francés «La Gironde» llegaron hace pocos días muchos voluntarios de nacionalidad francesa, holandesa y belga.

Asimismo, añade el telegrama una importante casa de comercio francesa que tiene una sucursal en Lorenzo Marques, recibe en todas las expediciones de géneros que se le hacen, buenas cantidades de municiones, armas y viveres que se expiden inmediatamente á Pretoria, burlando la vigilancia «puramente nominal» que ejercen las autoridades portuguesas.

Tambien denuncian* al «Globo» de Londres, que los transvaalenses emplean á los indigenas que trabajan en las minas de oro y diamantes en la construcción de trincheras y otras defensas, en las alturas que rodean á Johannesburg y Pretoria.

Dícese á última hora en Berlin, Amsterdam y Paris, que la llegada de Joubert á Kronstadt ha reanimado mucho el espíritu de los federales que defienden aquella plaza contra las fuerzas de lord Roberts, y que Inglaterra se valdrá por bajo mano de Italia para lograr la paz.

MAHÓN

El Presupuesto de la Diputación

Nuestros lectores debieron enterarse, por medio de este periódico, de las cantidades que figuran en el presupuesto de gastos de la Diputación provincial, y sacar, forzosamente, del conocimiento de ellas una impresión dolorosísima. De esta naturaleza fué la que nos produjo á nosotros, por más que no nos cojió desprevenidos el tal presupuesto, antes bien, teníamos la completa convicción de que al clamar contra la existencia de las Diputaciones, considerándolas como ruedas inútiles de nuestra administración y al impugnar cierta clase de apremios que sufren los Ayuntamientos, estábamos en terreno firme y nos asistía por completo la razón.

Al examinar, partida por partida, el citado presupuesto, nos hallamos con un gasto de mas de 7000 duros anuales por haberes y gratificaciones de Empleados de la Diputación, cantidad que podría ahorrarse la provincia si, como eran los propósitos del Sr. Silvela cuando estaba en la oposición, se suprimieran dichas Corporaciones provinciales.

Con la supresión, ahorrariamos tambien 1000 duros anuales que se gastan en material, suscripciones etc.

Para obras de conservación y reparación del edificio de la Lonja de Palma, se destinan 1500 pesetas.—Tratándose de tal joya del arte arquitectónico, consideramos muy razonable el gasto, pero debiera ser una obligación exclusiva de la Capital de la provincia.

Para pensiones que la Diputación tiene concedidas, se consignan 1999 pesetas.—No sabemos que clase de pensiones, serán éstas, pero suponemos que no nos llega á nosotros ninguna.

Para amortización de obligaciones del empréstito realizado por la Diputación para los gastos de la guerra, figuran en presupuesto cerca de 15000 pesetas.—De donde resulta que mientras nosotros hacíamos los sacrificios que el deber y el patriotismo nos imponían con motivo de las guerras coloniales, y con los Estados Unidos, en la Capital de la provincia se realizaba un empréstito que nos vemos obligados á extinguir en la parte que nos corresponda.

La Academia y Escuela de Bellas Artes cuestan á la provincia cerca de 13000 pesetas. Radican en Palma y á nosotros no nos hacen ningún servicio, renunciando, por tanto, con gusto á los beneficios que puedan reportar dichos Centros de enseñanza.

Para gastos de la Cárcel de Audiencia, figuran consignados mas de 3.000 duros.—Los Ayuntamientos de Menorca sufragan los gastos de la Cárcel de este Partido, y pueden, por consiguiente, prescindir de aquel gasto.

Para las obras que sean necesarias en el edificio que ocupa la Diputación, se destinan 10.000 pesetas. Estas más habrá que añadir á las enormes cantidades que viene costando el tal edificio, que no nos sirve á nosotros absolutamente para nada.

Para gastos imprevistos se consignan 12.500 pesetas. No sabemos cuántas se gastarán de ellas, y en qué; pero, vamos, de todos modos, de Menorca sale una parte de la citada cantidad y se gasta en Palma. Lo cual quiere decir que no nos aprovecha.

El Arquitecto provincial, Auxiliares, Delineantes, gastos de Oficina y dibujo, cuestan más de 11.500 pesetas anuales, que se quedan tambien en Palma.

Para la Escuela de Náutica, de dicha capital figuran en presupuesto mas de 4.000 pesetas. Ningún beneficio obtiene Menorca de esa escuela y por tanto podemos prescindir de su sostenimiento y ahorrarnos el gasto.

Se consignan 1250 pesetas como sueldo del encargado del reconocimiento de reses y caballos que se importan á estas Islas.—No hemos visto nunca por aquí al encargado de tales reconocimientos, suponiendo que estará desempeñando su cometido en la Capital de la provincia.—Justo es, por consiguiente, que sea ésta la que pague el expresado sueldo.

Para el vigía de la Torre de Porto

Pl que anuncia los buques que se dirigen al puerto de Palma figuran en el presupuesto provincial 450 pesetas.—¿Sabría alguien decirnos que tiene Menorca que ver con el vigia de la torre de Porto Pi? ¿Que tendrá de particular que el mejor día nos hagan contribuir a los gastos del entarugado del Borne de Palma, ó a cualquier otra obligación que inventen por allá?

Subvención para la Casa de Arrepentidas de Palma, 2000 pesetas.—Podríamos ingresar en ella todos los menorquines, porque después de la penitencia que, en forma de Contingente, nos viene imponiendo la Diputación, nuestro arrepentimiento no puede ser más sincero.

Instalaciones telefónicas establecidas en la Diputación, Gobierno de provincia, Cuartel de la Guardia civil y Torre de Porto Pi; 438 pesetas.

Para sostenimiento del vivero de vides americanas, 4000 pesetas.—Hasta ahora no hemos sabido ver el provecho que á Menorca reporta ese vivero.

Subvención á la Sociedad protectora de la Infancia, 1000 pesetas.—Eso es muy santo y muy bueno, pero lo sería más si se pagara dicha subvención con fondos de Palma ó de Mallorca exclusivamente, ya que nos vemos obligados nosotros á atender á nuestras cuitas sin acudir á los fondos provinciales.

Personal y Material de la Casa Misericordia.

169.634 00 ptas.

Id. id. del Hospital Provincial.

176.950 00

Total 346.584 00 ptas.

Cerca de 70 MIL DUROS hay consignados en el presupuesto de la Diputación para dichos gastos, y á ellos contribuye Menorca en la proporción correspondiente sin que obtenga el más mínimo provecho. En cambio, el Ayuntamiento de Mahón sostiene Hospital y Casa de Misericordia con recursos de la localidad, y en estos Establecimientos benéficos encuentran acogido, no solo los pobres de Menorca, si que tambien los de Mallorca é Ibiza. ¿Es justo, equitativo, racional que contribuyamos nosotros á tan enorme gasto como representa el sostenimiento de la Casa de Misericordia y Hospital de Palma, cuando está en la conciencia de todos que sería inhumano trasladar á la Capital los enfermos y acogidos en nuestros Establecimientos benéficos? ¿No se impone una reforma radical en la organización administrativa de las Baleares, que nos libre de esas cargas pesadas é injustas?

Si los Ayuntamientos de Menorca no hubiesen de contribuir á las cargas provinciales, si dadas las condiciones geográficas de la provincia, se le señalara una organización administrativa especial, nuestras Corporaciones populares no sufrirían penurias ni estarían sujetos á los apremios de la Diputación, antes al contrario, podrían realizarse en la isla mejoras de importancia y conseguir el bienestar moral y material á que aspiran todos los pueblos.

Según costumbre, el Almirantazgo inglés ha publicado una estadística relativa á las diferentes marinas del mundo, documento digno de aprecio y del cual extractamos los datos siguientes:

Actualmente posee Inglaterra 34 acorazados de primera clase, 11 acorazados de segunda, 12 de tercera, 23 guardacostas protegidos, 137 cruceros y 34 contratorpederos.

Francia, en cambio, cuenta: 11 acorazados de primera clase, 10 de segunda, 15 de tercera, 16 guardacostas, 51 cruceros y 21 contratorpederos. Así, pues, el total de las dos flotas es, para Inglaterra, de 251 buques, con un desplazamiento total de 475.150 toneladas; en cambio cuenta Francia con 123 bajeles, encontrándose, por lo tanto, la marina francesa con una diferencia en menos de 128 buques y de 802.223 toneladas; es decir, que la flota francesa, comparada con la inglesa, se encuentra en la proporción de 49 á 100 respecto al número de unidades, y en la de 45 á 100 con relación al tonelaje.

Por lo que hace á los cruceros, debe observarse que en esta categoría se comprenden para Francia cruceros protegidos y no protegidos, siendo así que en los 137 que posee Inglaterra figuran 104 no protegidos. Francia, por lo que se contrae á los torpederos afectos á la defensa de las costas, posee una gran superioridad numérica sobre Inglaterra 219 contra 95: pero Inglaterra ostenta una flota enorme de contratorpederos que excede de cien unidades.

Consignemos, por último, que Inglaterra tiene muy pocos submarinos, contando Francia 12 de gran importancia.

En la subasta de arriendo del Teatro principal que ha tenido lugar á las doce del día de hoy en nuestras Casas Consistoriales, ha sido adjudicado al único postor D. Gabriel Marsal Moll, por la cantidad de 2501 00 pesetas.

Todas las personas que asistieron al meeting que tuvo lugar en el casino Unión Republicana el último sábado, habrán leído sin duda con sorpresa la relación que del mismo dió nuestro colega «El Bien Público» en su número de ayer. Después de atribuir á algunos oradores frases y conceptos que no emitieron, termina su reseña diciendo: «que la concurrencia escuchó como quien oye llover, la cuadruple peroración», cuando todos los concurrentes saben que los oradores fueron calurosamente aplaudidos, no solo al finalizar sus discursos, si no que lo fueron tambien durante los mismos.

Esta visto que el redactor de nuestro colega estaría durmiendo ó algo alcoholizado.

Una persona caritativa ha entregado á nuestro Director la cantidad de cien pesetas con destino á los pobres que ampara la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, cuya cantidad ha sido puesta en el día de hoy á disposición del Sr. Tesorero de la misma.

Aunque la modestia del generoso donante nos veda publicar su nombre, esto no obsta para que desde estas columnas le enviemos las gracias más expresivas en nombre de los infelices que socorre tan benéfica sociedad.

Una comisión del «Centro Ciclista Mahonés», debía pasar esta tarde al crucero-acorazado ruso «Almiral Nakinmoff», con objeto de saludar á los

Sres. Oficiales del mismo, con los cuales efectuaron la excursión ciclista del lunes último.

En cumplimiento de las órdenes del Sr. Delegado del Gobierno en esta ciudad, ha quedado cerrado el establecimiento de bebidas de la calle del Castillo, que regentaba D. Antonio Horrach, el cual ha ingresado hoy en la cárcel de este partido, para extinguir diez días de arresto, por insolvencia de una multa de 50 pesetas que también le fué impuesta por la referida Autoridad.

El citado establecimiento volverá á abrirse nuevamente por haberse hecho cargo del mismo D. Antonio Juan Mari.

Pérez Galdós

El ilustre autor de los «Episodios Nacionales», que regresó hace días de París, se ocupa actualmente en corregir las pruebas de su nuevo libro «Montes de Oca», que se pondrá á la venta en breve.

Este tomo será el octavo de la tercera serie de los «Episodios»; continuación, por lo tanto, de «Vergara», y preparación para llegar al final «Las Bodas Reales», después de haber escrito otro volumen más, «Los Ayacuchos».

Durante su estancia en la capital de la República vecina, el insigne maestro fué recibido tres veces en audiencia por la reina doña Isabel, y las conversaciones recayeron principalmente acerca de la que será asunto del último tomo de la tercera parte de los «Episodios».

Parece que el escritor recogió datos preciosos para su obra, y aunque él guarda, en todo lo que se refiere á este asunto, una prudente reserva, es lo cierto que salió encantado de sus audiencias con la augusta señora, de la que hace elogios tan respetuosos como entusiastas.

Las audiencias se interrumpieron porque la reina Isabel salió de París para pasar una temporada á orillas del Mediterráneo; pero el maestro se propone volver á la capital de Francia para reanudarlas, pues dice que hay nuevas conversaciones que serán tan interesantes como las de la augusta señora que ocupó el trono de España.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 4

De Palma pail. «Los Amigos» patrón Diego Caules con 5 trips., carbón y otros.

De Barcelona pail. «San Rafael» patrón P. Bellot con 6 trips. y efectos.

De Palma laud «Internacional» patrón E. Pujol con 6 trips. y carbón mineral.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Abril 5 Jueves

San Vicente Ferrer y Santas Irene y Emilia.

Sale el Sol á las 5 38.—Pónese á las 6 28.

Luna: Sale 9 39 M.—Pónese 12 24 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 2 mda.

Corre con insistencia el rumor de que pronto sobrevendrá una crisis ministerial saliendo del gobierno los actuales ministros de Gracia y Justicia, de Marina y de Fomento.

Ha tenido lugar en Ladybrand una sangrienta batalla de resultas de la cual quedó completamente diezmada la columna boer.

Prograsa de una manera exorbitante la peste en Australia.

Madrid 4, 11 15 m.

El ministro de negocios extranjeros de Lisboa, ha declarado en la Cámara de Diputados que, en virtud de ciertos tratados que tiene la nación portuguesa con Inglaterra, ésta tiene derecho á utilizar el ferrocarril de la colonia portuguesa en Africa. Dícese que, á causa de estas manifestaciones, Francia pedirá explicaciones á Portugal.

Corre en Cádiz el rumor de que la escuadra española irá, en Mayo próximo, á Santa Pola para hacer ejercicios que presenciarán los Reyes.

Cotización Oficial

Madrid 3 Abril, 4 00 l.

4 1/2 interior	73 45
— exterior	80 40
Amortizable	81 15
Cubas 1886	86 40
— 1890	72 30
Banco España	515 50
Tabacalera	429 50
París á la vista	00 00 á 00 00
Londres id.	32 72 á 32 75

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	75 00	90 00
Banco de Mahón	38 00	00 00
Eléctrica Mahonesa	00 00	40 00
Soc. gen. Alumbrado	00 00	00 00
Marítima	00 00	90 00
Maquinista Naval	00 00	97 00
Oblig. municipales	66 00	71 00

Mahón 2 Abril 1900.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 4.

Llegado «Ciudad Mahón» á las cinco sin novedad. Calmas.—Cardona.

SECCION POETICA

A los marinos argentinos

Marinos del Presidente,
Vuestra fraternal visita
Es el sol que necesita
Un pueblo convaleciente.
El pasado y el presente,
En idioma y religión,
Avivan la santa unión
Que nuestros pueblos abarca,
Y se ensancha la comarca
Y se ensancha el corazón.

Claro el porvenir se ve;
Pues cogidos de las manos
Brotarán frutos lozanos
Donde pongamos el pié,
Alas nos prestan la fé
Con el trabajo fecundo;
Y en abrazo sin segundo,
En vez de fundir cañones,
Fundir nuestros corazones
Será conquistar el mundo.

ANTONIO GRILLO

LEYENDA MODERNA

(TRADUCIDO DEL FRANCÉS)

El jueves 15 de Febrero, á las ocho y media, gran concierto instrumental en Santa Eustaquia....
Precio de las sillas... etc.

La escena ocurre en la noche del gran concierto. En la iglesia de Santa Eustaquia se empujan los mercaderes y fariseos. Un hombre de barba rubia y unos treinta y tres años aparece en la taquilla.

EL CURA.—¡He! ¿Dónde vais hombre?

EL HOMBRE.—¿Pues no lo veis? A la Iglesia.

EL CURA.—¡Cuidado!... ¿Qué diablos venís hacer en la casa de Dios? Estrafalario como sois...

EL HOMBRE.—Vengo á refugiarme, á calentarme y más que todo tengo necesidad de sentarme...

EL CURA.—Ya comprendo. Sin duda venís á rogar. Bien, bien, volveréis mañana, hijo mio... Esta noche celebramos una fiesta para los pobres.

EL HOMBRE.—Pues así, tanta más razón para entrar. Nadie más que yo puede ser designado para esta fiesta.

EL CURA.—Me he explicado mal....

Quería decir en provecho de los pobres.

EL HOMBRE.—Pero si es lo mismo...

EL CURA.—Al contrario, todo lo contrario. Los espectáculos en «provecho» de los pobres, son siempre reservados únicamente á los ricos...

EL HOMBRE.—¿No podríais llamar esta fiesta para los pobres en provecho de los ricos?

EL CURA.—Basta de réplica ó voy en busca de un agente.... ¿Entráis ó salís? Si que reis entrar, pagad cinco pesetas.

EL HOMBRE.—¿Y por qué no treinta dineros?

EL CURA.—¡Insolente! ¿Quién sois vos que así os atrevéis, y nos acusáis de judíos?

EL HOMBRE.—(Modestamente.) ¡¡Jesucristo!!!

(Vida Nueva)

Se alquilan ó venden dos pianos en buen uso, informarán en esta imprenta.

SOCIEDADES

Centro Ciclista Mahonés

El día 7 del próximo Abril, este Centro nombrará un conserje, y se anuncia que hasta el día 6 del mismo, á las 10 de su noche y diariamente á partir de hoy, de 9 á 10 noche, se hallarán de manifiesto el pliego de condiciones y la forma de solicitarlo.

Mahón 31 Marzo 1900.—P. A. de la J. D.—Sebastián Femenias Vellory, Srío.

Concurrid al

Salón del Circulo Menorquin donde se exhibe

cada día

La vida y Pasión de

Nuestro Señor Jesucristo

por medio

del cinematógrafo

Una sesión diaria

A las 9 de la noche.

Entrada general 0'25 ptas.

Media entrada 0'15 id.

CALLE DEL ALBA N.º 2

Nodriz

Hay una joven de 19 años que desearía hallar criatura para amamentar. Para informes, Castillo, 174.

Para alquilar

Lo están las fincas siguientes:

Una casa con huerto de recreo en Villa-Carlos, calle de la Iglesia n.º 1, con vistas al mar.

Los bajos de la casa calle de Gracia n.º 136 de esta Ciudad, propios para un almacén ó tienda.

Para informes en la Rampa de la Abundancia n.º 36.

LA AFRICANA VERY OLD RUM

JAMAICA

En la Confitería «La Tropical» se ha recibido una gran existencia de Rum Africana.

Venta exclusiva, Moreras 32.

Bernardino Coll.

Anuncios

SE ADMITEN

¡toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernández, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

el que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piz de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIAR EN IMITACIONES. PEDID

SÁNDALO PIZA

¡¡AGRICULTORES!!

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obtenien-

do buenas cosechas, usad siempre los acreditados

Guanos Fenix y Providencia de Garriga Hermanos y Agell

SANS (BARCELONA)

Representante en esta isla Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila, 30.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp